

# CAFE ECOLÓGICO DE NAHÁ



## Nich Capeel en Ignacio Zaragoza, Chiapas



Grupo de Mujeres, Nich Capeel, I. Zaragoza, 26 de noviembre de 2009, por Mikael Rosén

Ignacio Zaragoza no queda muy lejos de Nahá y es un pequeño pueblo tzeltal en medio de las colinas verdes chiapanecas. El pueblo se encuentra en el Área de Protección de Flor y Fauna Nahá Metzabok donde un grupo de mujeres han creado la empresa Nich Capeel, o Flor de Café, para tostar, moler y empaclar el café orgánico que se produce cerca del pueblo.

Mikael y yo fuimos llevados por el personal de CONANP en Nahá, Lupita y Sergio, y por Sonia Laura Hernández de CONANP en Tuxtla Gutiérrez para visitar el grupo que participa en la red de Ekomujeres. Pudimos observar cómo se pesaba el café, se molía y luego fue empacado en las bolsas con la etiqueta de su marca registrada. Olía riquísimo del café recién tostado que luego nos sirvieron a la hora de la comida. ¡Qué café! Es excelente.

En las instalaciones del grupo comimos primero rico y luego tuvimos la oportunidad de hablar un poco sobre el trabajo que realizaban. Por lo que entendí, el trabajo con el café había cambiado sus vidas en algunos aspectos ya que debían organizarse en equipos y trabajar ciertos días en la semana. El trabajo había empezado a rendir y a todas las mujeres que participaban en la labor, les tocaba un ingreso. Pregunté qué hacían cuando no les tocaba trabajar con el café. Se rieron y decían que debían dedicarse a los quehaceres de la casa como hacían antes – pero que ahora les gustaba más ir a trabajar en el cultivo.

Ann-Marie Svensson